
AMENAZA LATENTE.- Poco antes de las 18:00 horas de ayer martes se
dio la alerta por un incendio forestal en el sector San Roque en la comuna
de Panquehue. De inmediato personal de Bomberos de la misma comu-
na más voluntarios de San Felipe llegaron al lugar de los hechos, esta-
bleciendo que el fuego lamentablemente se encontraba descontrolado, y
peor aún, con un inminente riesgo de propagación a viviendas, llegamdo
a estar a menos de 5 metros de las viviendas.
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Crónicas de una travesía
por Bolivia

Tercera parte: III Congreso
Nacional de Geografía

Mauricio Gallardo Castro
Relator, Escritor y Columnista
mgcconsultingcl.org

Civilización

Al parecer,  ya a estas
alturas de siglo, se hace
necesario recordar algunas
formas en que, como gran-
des sociedades a lo menos
debemos sincerarnos por
definición, sobre cuáles son
los efectos que podrían
cambiar definitivamente
nuestra forma de ver el en-
torno local. También aquel
presente que, como sabe-
mos, tiene consecuencias
en todos los plazos y en
cualquier lugar del mundo.

Suponemos de antema-
no que ello puede ser una
distinción de la modernidad,
pero al mismo tiempo, una
fuerte señal de que las co-
sas requerirán mayor prepa-
ración a lo ya conocido.

Lo cierto es que, no sa-
bemos cuánto tiempo re-
querirá que nos adaptemos
definitivamente, pero pode-
mos decir que esta realidad
es algo más que una idea
política. Medioambiente,
Tecnología y Ciencia, Edu-
cación, Trabajo y nuevas
formas de entender los tiem-
pos normales de los pue-
blos. Puede sonar esto
como ciencia ficción, pero la
realidad indica que es bien
entendido que los procesos
han ido mutando hacia nue-
vos estereotipos.

¿Es preciso hablar so-
bre estos temas en un es-
cenario cada vez más so-
brepasado por un mercado
menos tradicional y más
innovador?¿Qué tiempo se
necesita para plantearse en
este nuevo escenario?¿Es
finalmente el cambio que se
esperaba de forma y fondo
para mejorar síntomas
como producción, estabili-
dad económica y

Bolivia, en su extenso
territorio que alcanza una
superficie de 1.098.581 ki-
lómetros² (INE de Bolivia)
alberga una población que
según cifras proyectadas
al 2022 es de 12.006.031
(INE de Bolivia), habitan-
tes que se emplazan en 9
departamentos los que se
distribuyen espacialmente
en tres zonas predominan-
tes, a saber: Andina con un
área de 307.000 kms²
(28% del contexto nacio-
nal), seguida por la región
Subandina, con una equi-
valencia de 142.815 kms²
(13% de la extensión boli-
viana) y, finalmente, el es-
pacio conformado por los
Llanos que es el más ex-
tenso de todos con
648.162 kms², que repre-
senta el 59% del dominio
territorial soberano.

En consideración de
lo indicado la multiplicidad
de paisajes naturales y an-
trópicos es variada no solo
en su contexto geográfico
natural, sino por las expre-
siones socioculturales,
económicas e infinidad de
recursos y reservas aso-
ciadas que convierten a
este país como uno de los
más diversos y con una de
las mayores expectativas
potenciales de desarrollo
dentro del contexto latino-
americano.

Desde la perspectiva
señalada existía la nece-
sidad imperiosa de cono-
cer la sustentabilidad y
sostenibilidad boliviana a
través del conocimiento y,
en este sentido, la Carre-
ra de Ingeniería Geográfi-
ca adscrita la Facultad de
Ciencias Geológicas de la
Universidad Mayor de San
Andrés (UMSA) organizó

productividad?¿Hay algo
más que se presenta simul-
táneamente para los próxi-
mos años?¿Qué mejoras
definirán esta etapa, la de
los procesos, o está asocia-
da a la toma de decisiones?

Hoy en día todo está
relacionado a todo. Es la
novedad de una estructura
social y económica que
siempre llama la atención.
Puede que, esto ya tenía al-
gunas advertencias en las
décadas anteriores, sin em-
bargo, ya en concreto pode-
mos decir que estos cam-
bios sugieren que las cosas
determinan de forma distin-
ta los desenlaces que nos
acompañarán por un tiempo
no menor. De ello deduci-
mos que, no todo este pro-
ceso está terminado, pero sí
sabemos que el camino que
estamos recorriendo se ha
puesto más interesante.

Las sociedades, como
los modelos por los cuales
se desenvuelven. Tienen un
sentido común que, sea por
defecto, o simplemente una
designación, tienden a ma-
nifestar algunos detalles en
el camino, entre los cuáles
encontramos los ideológi-
cos, económicos, producti-
vos, sociales. No podemos
sentirnos ajenos a este fe-
nómeno, aunque esto pue-
de ser una forma moderna
de interactuar con lo que se
heredó, más aún, con lo
que, en consecuencia, se
proyecta. Los desafíos que
de ahí se desprenden son
muy interesantes, pero no li-
bres de crítica.

La política, por otra par-
te, está asignado a un rol
más estructurado, conscien-
te de su realidad funcional,

y por sobre todo, de encajar
en una armonía del todo
menos simbólica y más
práctica. Esto quiere decir
que, los argumentos que na-
cen a partir de estos cam-
bios, sin duda que deben ser
canalizados en la lógica de
los espacios vistos como
una buena fuente de diálo-
go. Algo que a simple vista
suena admisible.

La modernización juega
un rol gravitante en el espa-
cio público, esto ya lo sabe-
mos como un asunto de
buena base, pero no queda
solo en la idea de asumir la
responsabilidad que de por
sí es algo práctico. Hay algo
más que determina esta rea-
lidad, y se manifiesta a par-
tir del funcionamiento de lo
propuesto, la continuidad y
disposición a la corrección.
Atributos que siempre de-
ben estar presentes como
buena forma de interactuar,
de todas las partes, por cier-
to. Es un argumento más a
la medida de la actualidad,
no teórico.

Todos somos espectado-
res en innumerables eventos
que nacen dentro de una lí-
nea de tiempo que habla en-
tre otras cosas, de cómo nos
asociamos al futuro. Dato no
menor, en vista y consideran-
do las miles de ideas innova-
doras que se están presen-
tando. Sugerir que esto es
una especie de amenaza,
ciertamente que no es la rea-
lidad bien entendida. En defi-
nitiva, consideramos que to-
das estas diferencias son
alma y parte de una nueva ló-
gica, la de saber decir y ha-
cer en el tiempo indicado. Un
gesto consciente de nueva
etapa en la civilización.

entre el 9 y 12 de agosto
pasado el III Congreso Na-
cional de Geografía, cita
académica que alcanzó un
nivel de excelencia no solo
por la organización, sino
también, por la calidad de
las ponencias que se expu-
sieron ordenadamente en 10
ejes temáticos entre los cua-
les estuvieron los concer-
nientes a: Medio ambiente,
cambio climático, población,
identidad cultural y turismo,
las que en conjunto con los
otros aspectos considerados
conformaron una de las sín-
tesis más actualizadas,
complejas y completas de la
realidad del Estado Plurina-
cional.

La convocatoria en
cuestión tuvo entre sus ges-
tores la incansable gestión
del Dr. Edwin Machaca Ma-
mami, ingeniero geógrafo
que junto a un equipo de
profesionales de primera lí-
nea generaron este espacio
de discusión que estuvo
acompañado además de
cursos de especialización
para quienes asistimos a
este encuentro.

Es dable destacar el ni-
vel de los conferencistas
venidos no solo de diversas
partes de Bolivia, sino que
del extranjero, los que en
tiempos acotados tuvimos
que explicar los alcances
de nuestras visiones acer-
ca de la realidad país y de
otros asuntos que están re-
lacionados con el acontecer
boliviano, generando con
estas apreciaciones una
matriz invaluable y signifi-
cativa de conocimientos
teóricos y prácticos para la
concurrencia al evento en
particular.

En la síntesis del III
Congreso Nacional de Geo-

grafía quedó la grata sensa-
ción entre los participantes
que un evento de esta índo-
le se debiese repetir en fu-
turo venidero, dado que por
el volumen de tratativas hay
mucho material para ser pro-
cesado y vuelto a reposicio-
nar en fueros investigativos
y de educación como el de-
sarrollado recientemente en
dependencias de la UMSA.

Ahora bien, otro ante-
cedente que nuevamente
quedó demostrado a partir
de este Congreso fue que
la geografía es en esencia
una ciencia multifacética,
bidimensional y polifuncio-
nal que indudablemente de-
biese ser siempre conside-
rada tanto por el Estado
nacional como otros orga-
nismos públicos entre los
que destacan los Gobiernos
Autónomos Municipales
(GAM), dado que estas ins-
tituciones están insertas di-
rectamente en las realida-
des concretas que adminis-
tran y que para un acerta-
do desempeño en materias
propias del ordenamiento
territorial, gestión local,
manejo de riesgos, recur-
sos patrimoniales entre
otros aspectos relevantes
de los municipios, el rol del
geógrafo es vital debido a
su capacidad profesional de
interactuar no solo en y con
equipos multidisciplinarios,
sino que a la vez por la vi-
sión que tenemos -los geó-
grafos- a partir de la obser-
vación e identificación de-
tallada del territorio y los
componentes localizados y
emplazados en estas cir-
cunscripciones y que en
asociatividad permanente
sinergizan la dinámica
transformativa de los acon-
teceres paisajísticos.
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Condorito

Preparan diversas actividades en el marco
del día mundial de la salud mental

Equipo de salud del SSA ha preparado diversas
actividades para concientizar sobre la salud
mental.

• Con el objetivo de concientizar so-
bre este tema, los equipos de sa-
lud además han realizado el llama-
do a buscar ayuda profesional en
este ámbito.-

El pasado 10 de
octubre se conmemo-
ró el día mundial de la
salud mental, temáti-
ca que ha estado muy
en la palestra, sobre
todo por los proble-
mas que la pandemia
y los encierros han ge-
nerado en torno a la
salud mental de la po-
blación. Estrés, ansie-
dad, depresión, entre
otras, son algunas de
las enfermedades que
han ido apareciendo
con mayor frecuencia,
y las que, lamentable-
mente, no todos se
atreven a buscar ayu-
da profesional.

Es por esto que
desde el Servicio de
Salud Aconcagua
(SSA), han preparado

una serie de activida-
des para concientizar
sobre la salud mental
en nuestra zona. La
doctora Carmen
Meléndez, subdi-
rectora de Gestión
Asistencial del SSA,
sostuvo que «el Servi-
cio de Salud al igual
que el Ministerio de
Salud (Minsal), está
muy preocupado por
la salud mental, y en
el contexto de la con-
memoración del día
mundial de la salud
mental el día 10 de
octubre, se van a rea-
lizar una serie de ac-
tividades para darle
relevancia al cuidado
de la salud mental en
todos nosotros».

La profesional

destacó además que
«hay varias directri-
ces de parte del SSA
y el Minsal en apoyo
a la salud mental de
los trabajadores de la
salud, los funciona-
rios por estar al cui-
dado de estos pacien-
tes con tanto riesgo,
fueron afectados por
la pandemia, por esto
hemos tomado varias
determinaciones de
programas de cuida-
do por su salud men-
tal».

Problemas de sa-

lud mental que se han
agudizado sobre todo
en los últimos años
con la pandemia,
cuestión que se ha re-
flejado en el aumento
de las consultas en la
red de salud. «Se ha
visto un aumento en
todo el país consultas
por salud mental,
tanto en el ámbito
público como priva-
do, haciendo escasas
las horas de profesio-
nales psicólogos y
psiquiátricos. Esto
provocó un aumento,
pero los problemas
de salud mental vie-
nen de hace mucho
tiempo, la pandemia
empeoró estos temas,
estos problemas. Los
problemas de salud
mental son multifac-
toriales, problemas
de vida, trabajos, ca-
lidad de vida, hay
muchas situaciones
que influyen en la sa-
lud mental de las per-
sonas», indicó la doc-
tora Meléndez.

Por su parte, Jo-
celyn Tabilo, profe-
sional del departa-
mento de salud men-

tal del SAA, detalló
en el marco de estas
actividades, que «he-
mos desarrollado
cuatro líneas de tra-
bajo que todos los es-
tablecimientos van a
desarrollar para
conmemorar este
mes de la salud men-
tal, el difundir las
plataformas digita-
les para que la comu-
nidad acceda a las
temáticas de salud
mental, trabajamos
un eje con la comuni-
dad donde la vincu-
lación con esta y los
establecimientos de
salud sea amplia, a
través de charlas, de
un trabajo colabora-
tivo, donde la comu-
nidad pueda infor-
marse de las temáti-
cas de la salud men-
tal».

Tabilo además
agregó que «al acer-
car la salud mental es
importante dismi-
nuir estigmas, no
sentirse discrimina-
do, que las personas
que se sientan con un

problema puedan
buscar ayuda a tiem-
po. Estas instancias
lo que buscan es acer-
car la salud mental al
territorio».

Es por esto que se
han preparado una
serie de actividades
para concientizar so-
bre este tema, «den-
tro de las activida-
des, van a encontrar
plazas ciudadanas,
cicletadas, treeking,
conversatorios, todo
esto estará difundido
por las redes sociales
y páginas de los cen-
tros de salud y en las
redes sociales del SSA
para que toda la co-
munidad pueda acu-
dir», manifestó.

«También dentro
de esta línea los dis-
tintos establecimien-
tos han desarrollado
algunas acciones con
colegios, charlas,
conversatorios, y una
de las ferias que se va
a realizar es la pre-
vención del bu-
llying», cerró Jocelyn
Tabilo.
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EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 29 DE SEP-
TIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAU-
SA SOBRE DECLARACION DE INTERDIC-
CION Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR,
ROL: V-176-2022, DEL PRIMER JUZGADO DE
LETRAS DE SAN FELIPE, CARATULADO
"MOLINA" SE CITA A AUDIENCIA DE PARIEN-
TES PARA EL DIA JUEVES 27 DE OCTUBRE
DE 2022, A LAS 11:00 HORAS, PARA EFEC-
TOS DE DECLARAR LA INTERDICCION POR
DEMENCIA DE DOÑA KATALINA MOLINA RI-
FFO Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE
ESTA A DOÑA LORENA MOLINA RIFFO. AU-
DIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO MEDIAN-
TE PLATAFORMA ZOOM EN LA CONEXION:
https://zoom.us/j/92921365858

Danisa María Órdenes González
Secretario                                                        7/3

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 13 DE SEP-
TIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAU-
SA SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION
Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-
165-2022, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS
DE SAN FELIPE, CARATULADO "ZAMORA" SE
CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DIA MARTES 18 DE OCTUBRE DE 2022, A LAS
11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR
LA INTERDICCION POR DEMENCIA DE DON
MANUEL ALBERTO ZAMORA ROCO y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR DE ESTA A DOÑA
FRANCISCA DEL PILAR ZAMORA ROCO AU-
DIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO MEDIAN-
TE PLATAFORMA ZOOM EN LA CONEXION:
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.             7/3

DANISA ORDENES GONZALEZ
SECRETARIA

NECESITA INGENIERO

“IMPORTANTE EMPRESA DE INGENIERÍA DE
SAN FELIPE NECESITA INGENIERO DE VEN-
TAS TÉCNICAS PARA EL ÁREA MINERA CON
EXPERIENCIA EN EL RUBRO, DE ESPECIA-
LIDAD QUÍMICO, METALÚRGICO, INDUS-
TRIAL, MECÁNICO O COMERCIAL CON RE-
SIDENCIA EN EL VALLE DE ACONCAGUA, IN-
TERESADOS ENVIAR CV AL
INFO@HOLTEC.CL"

AVISO: Por extravío
queda nulo cheque Nº
464688, Cuenta Co-
rriente Nº 714439708
del Banco Scotiabank
Chile, sucursal San
Felipe.                     12/3

Con llamativa feria deportiva cultural relevan salud mental en Panquehue
• Actividad se llevó a cabo en la mul-
ticancha ubicada en el sector de La
Pirca, donde participaron diversas
agrupaciones de la comuna.-

En el marco del
mes de la salud men-
tal, el Cesfam María
Elena Peñaloza Mora-
les realizó el sábado
una feria deportiva
cultural en la multi-
cancha de La Pirca,
con la presencia de
organizaciones de la
comuna, así como de
los programas del
centro de salud fami-
liar y del Departa-
mento Social del mu-
nicipio panquehuino.

La actividad contó
primero de un curso
de RCP para los niños
y niñas y monitores
de las escuelas de fút-
bol de la comuna, lue-
go de lo cual pudieron
disputar encuentros
en parte de la multi-
cancha. Tras ello, los
grupos folclóricos
Pangue y Tradición
Chilena bailaron cue-
ca, y finalmente, Pan-

REZA
Nueve Avemarías du-
rante nueve días segui-
dos. Pide tres deseos,
uno de negocios y dos
imposibles; al noveno
día publica este aviso y
tus deseos se cumpli-
rán aunque no lo creas.
                                 A.A.

quehue Skating y Pia-
nan realizaron sus ex-
hibiciones.

El alcalde Gon-
zalo Vergara valoró
el trabajo de cada en-
tidad participante,
destacando el talento
existente en Panque-
hue. «Estamos vi-
viendo el mes de la
salud mental, y se ce-
lebró una actividad
como esta, con la
presencia de muchas
agrupaciones depor-
tivas de la comuna
como el karate, pati-
naje, fútbol y ciclis-
mo. Hemos vivido
dos años encerrados
con pandemia; por
lo que este tipo de ac-
tividades nos hace
bien para el alma y

la mente… Quiero fe-
licitar a los funciona-
rios del Cesfam,
quienes montaron
este evento; al igual
que a los funciona-
rios municipales»,
comentó la autoridad
comunal.

Mientras, la psi-
cóloga Daniela Pa-
llero indicó que las
expresiones cultura-
les y deportivas son
fundamentales para
tener una buena sa-
lud mental. «Entre-
gamos varios infor-
mativos sobre la sa-
lud mental, a través
de varios stands de
los programas de
Vida Sana, Chile
Crece Contigo y
MAS Adulto Mayor.

Estuvimos realizan-
do actividades EMP.
No hay salud sin sa-
lud mental. Hicimos
una feria tanto cul-
tural como deporti-
va, de manera que
los niños y jóvenes
pudieran sentirse
partícipes de nues-
tra comuna, al igual
sus padres», mani-
festó.

En tanto, Marco
Castro, maestro de
la escuela de karate
Pianan, agradeció el
espacio para exhibir
la labor de sus pupi-
los, agregando que
siempre es grato com-
partir con los otros
deportistas de la co-
muna. «Es bonito
participar en este
tipo de actividades,

sobre todo son de
vida sana. También
es bueno que los ni-
ños puedan integrar-
se con los otros de-
portistas de la comu-
na. Es bueno que
exista variedad de las
disciplinas en Pan-
quehue. Los niños es-
tuvieron contentos de
participar», señaló
Castro.

Los grupos folclóricos Pangue y Tradición Chilena pusieron la nota de
chilenidad con sus bailes de cueca.

Las actividades deportivas como las artes marciales también fueron par-
te de esta llamativa feria realizada en Panquehue.

El alcalde Gonzalo Vergara valoró el trabajo de cada entidad participan-
te, destacando el talento existente en Panquehue, como el patinaje.
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Comenzó proceso de vacunación con la dosis bivalente

Evelyn Beiza, enfermera encargada del Plan
Nacional de Inmunización del Servicio de Salud
Aconcagua.

• Inoculación está dirigida en una pri-
mera instancia para trabajadores del
ámbito de la salud y personas inmu-
nocomprometidas.-

Este lunes comen-
zó el proceso de vacu-
nación con la dosis bi-
valente en nuestro
país, medicamento
que contiene la pro-
tección contra la cepa
original del Covid 19 y
también de su varian-
te Ómicron. En una
primera instancia, la
inoculación está desti-
nada para trabajado-
res de la salud y per-
sonas inmunocom-

prometidas, para lue-
go comenzar con las
personas mayores de
60 años y con enfer-
medades de base.

Evelyn Beiza,
enfermera encargada
del Plan Nacional de
Inmunización del
Servicio de Salud
Aconcagua (SSA), ex-
puso que además
para la aplicación de
esta dosis, debe trans-
currir cierta cantidad

de días de vacunación
ya sea con la segunda
dosis, o alguna de las
dosis de refuerzos.

« C o m e n z a m o s
con el proceso de va-
cunación de Pfizer bi-
valente que está diri-
gida para los funcio-
narios de salud y
para las personas
con tratamiento o
con enfermedades in-
munocomprometi-
das. Principalmente
para funcionarios de
la salud, tanto clíni-
cos como administra-
tivos de todos los cen-
tros de salud», seña-
ló Beiza.

Es en este contex-
to que la profesional
detalló que esta dosis
bivalente «es una va-
cuna que tiene que ser
administrada des-
pués de 16 semanas si
tiene la segunda do-
sis, y después de 24
semanas si tiene un
refuerzo, ya sea el ter-
cero o cuarto refuer-
zo, vamos a comenzar
hoy con los hospitales
de alta y baja comple-
jidad y con los esta-
blecimientos que tie-

nen más población a
cargo o más funcio-
narios.

«Al igual que las
otras vacunas, hay
un calendario que es-
tará disponible en las
redes sociales del
Servicio de Salud
Aconcagua y en las
redes oficiales del
Ministerio de Salud»,
agregó.

Vacunación que
está dirigida a perso-
nal de salud y perso-
nas inmunocompro-
metidas, es por esto
que Evelyn Beiza ex-
plicó quiénes están
dentro de esta última
categoría. «Recordar
que las personas in-
munocomprometi-
das, consideramos a
personas que han re-
cibido trasplantes de
órganos, tratamien-
tos con cáncer o que
estén en diálisis, to-
das estas personas
tienen que dirigirse
al centro de salud con
un certificado médico
que indique la vacu-
na y no tendría nin-
gún problema con

comenzar con la va-
cunación».

En este mismo
sentido, y ante la con-
sulta de si este último
criterio tiene alguna
restricción con la
edad de las personas
inmunocomprometi-
das, la enfermera ma-
nifestó que «esta va-
cuna es para perso-
nas mayores de 12
años que cumplan
con este intervalo de
las vacunas anterio-
res, luego de termi-
nar este proceso de
personas trabajado-
ras de la salud e in-
munocomprometi-
das, vamos a comen-
zar con los otros gru-
pos objetivos que es
personas mayores de
60 años y con enfer-

medades crónicas».
Por su parte el jefe

de la Autoridad Sani-
taria de Aconcagua,
Mario Méndez, lla-
mó sobre todo a las
personas que no han
completado su esque-
ma de vacunación con
las cuatro dosis, a rea-
lizarlo, puesto que el
trabajo de inocula-
ción continúa en los
centros de salud. «Se
aconseja a las perso-
nas que aún no han
concluido su esque-
ma de vacunación
con cuatro dosis, a
que lo completen,
esas personas tienen
que vacunarse para
tener una condición
inmunológica para
enfrentar la enferme-
dad», indicó.
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Diputado Venegas pide cambio urgente para que AFP asuman pérdidas

Según el último informe de la corporación Ciedess, en septiembre, el
Fondo A tuvo una caída de 2,01%; el B de 2,30 %; Fondo C retrocedió
2,59%; el D 3,11% y el E un 3,23%. (Foto Agencia Uno)

• Todos los fondos cayeron brusca-
mente y el E perdió todo lo ganado
en 2022, por lo que el parlamentario
plantea resolver «de una vez por to-
das y caminar hacia una jubilación
digna de verdad».-

Un urgente llama-
do al Presidente de la
República y a la Mi-
nistra del Trabajo for-
muló el diputado
Nelson Venegas
ante las importantes
bajas de todos los
multifondos de la
AFP conocidas re-
cientemente y en las
que el Fondo E perdió
todo lo ganado en
2022.

Ya en agosto el
parlamentario se ade-
lantó a este escenario
mediante un proyec-
to en el que solicitó a
la máxima autoridad
del país las modifica-
ciones necesarias
para que las adminis-
tradoras de fondos de
pensiones asuman las
pérdidas cuando exis-
tan retornos negati-
vos, por lo cual pidió
que este punto se in-
cluya en la reforma al

sistema de pensiones
en la que actualmen-
te trabaja el Ejecuti-
vo.

«Hoy más que
nunca se hace urgen-
te incorporar estas
m o d i f i c a c i o n e s ,
cuando vemos que los
dineros de los traba-
jadores y trabajado-
ras disminuyen de
esta manera, por
otra parte se cobran
comisiones y año a
año las administra-
doras reciben utilida-
des millonarias. Esto
tiene que parar de
una vez por todas y
caminar hacia una
jubilación digna de

verdad para todos
los chilenos y chile-
nas», dijo el diputado
Venegas.

Según el último
informe de la corpo-
ración Ciedess, en
septiembre, el Fondo
A tuvo una caída de
2,01%; el B de 2,30 %;
Fondo C retrocedió
2,59%; el D 3,11% y el
E un 3,23%.

En consecuencia,
durante los nueve
meses del 2022 exis-
ten resultados negati-
vos para todos los
mutifondos: A 17,5 %;
B 14,3%,  C 11,2%; D
5,8% y E 0,99%.  Este
último, el más conser-

En establecimientos del Valle de Aconcagua:

Junaeb desarrollará programa ‘Escuelas Saludables para el Aprendizaje’

Equipo de Junaeb se reunió con directoras
DAEM donde se implementará el programa ‘Es-
cuelas Saludables para el Aprendizaje’.

• Programa se implementará en las
comunas de San Felipe, Los Andes,
San Esteban y Calle Larga.-

Una interesante
iniciativa enfocada en
estudiantes de algu-
nas escuelas del valle
de Aconcagua, co-
menzará a ejecutar la
Junta Nacional de
Auxilio Escolar y Be-
cas (JUNAEB), a par-
tir desde este mes de
octubre y hasta di-
ciembre de este año.

El programa de-
nominado ‘Escuelas
Saludables para el
Aprendizaje’, con-
templa su ejecución
en 12 establecimien-
tos educacionales, es-
pecíficamente con
tres escuelas en cada
una de las comunas
de Los Andes, Calle
Larga, San Felipe y
San Esteban. Por ello
que el equipo a cargo
de la iniciativa a nivel
regional, se reunió
con las jefas de
DAEM de Los Andes,
Calle Larga y San Es-
teban, quienes cono-

cieron el programa.
En este sentido, el

director regional de
Junaeb, Tomás Mo-
rales, señaló que «es
un programa que se
retoma después de
una larga pausa, so-
mos la primera re-
gión en adjudicarse
el proyecto y es nece-
sario relevar la im-
portancia que tiene la
actividad física res-
pecto a la realidad
escolar que se vive
hoy en día. Estamos
en la provincia de
San Felipe y creemos
relevante entregar
este espacio a las co-
munas, va a ser la
primera vez que se va
a hacer de forma más
macro, estamos con-
tando con 12 escuelas
que estarían dispo-
niendo de casi la mi-

tad del impacto de la
región y creemos que
esta actividad, que
corresponde a re-
creación dentro del
espacio escolar, va
ayudar mucho en el
tejido tal vez dañado
por la pandemia. Es
importante que los
jóvenes puedan com-
partir en un espacio
recreativo, para que
puedan entenderse,
hacer trabajo en
equipo, que creo que
la pandemia ha deja-
do de lado».

La iniciativa fue
valorada positiva-
mente por las directo-
ras de educación mu-
nicipal que participa-
ron en la reunión,
quienes destacaron el
apoyo que significará
para los y las estu-
diantes este trabajo

que se comenzará a
desarrollar en sus res-
pectivos estableci-
mientos educaciona-
les.

Jocelyn Herre-
ra, directora de edu-
cación municipal de
la comuna de San Es-
teban, sostuvo que
«me deja muy con-
tenta, es un progra-
ma que esperamos y
anhelamos para
nuestras unidades
educativas, nuestros
niños necesitan acti-
vidades saludables,
contención emocio-
nal y aumentar sus
actividades recreati-
vas, entonces es algo
que viene en beneficio
directo para nuestros
estudiantes, así que
estamos muy conten-
tos».

Por su parte Ma-
ría Soledad Reino-
so, directora de la
educación municipal
de la comuna de Los

Andes, indicó que «es
una alegría enorme,
puesto que abarca
fundamentalmente
los procesos de apo-
yo a los estudiantes,
de entregarles ele-
mentos que sean más
lúdicos, más entrete-
nidos, genera un am-
biente distinto en los
colegios, y genera

más compañerismo
entre ellos y descar-
ga los procesos de
trabajo de los docen-
tes, pero fundamen-
talmente genera un
ambiente de convi-
vencia más grato y
más saludable que es
lo que todo el mundo
está buscando en este
momento».

vador de todos, per-
dió todo lo ganado
durante el año.

Venegas explicó
que estos datos son
preocupantes ya que
«cuando los fondos
de pensiones obtie-
nen retornos negati-
vos por los instru-
mentos en que están

invertidos, es el o la
cotizante quien asu-
me las pérdidas».

Agregó que «las
pérdidas resultan
graves para el mon-
to final de las futuras
jubilaciones, entre-
gando mucha incer-
tidumbre a los traba-
jadores sobre su fu-

turo. Es por ello que
propusimos, me-
diante un proyecto,
que las administra-
doras de fondos asu-
man las pérdidas,
para asegurar un
aumento en las pen-
siones futuras de las
trabajadoras y los
trabajadores».
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Equipo de Carramiñana que hoy juega en la Liga Súper Sénior 50 años.

COMUNIDAD

Asociación de Jardines Infantiles VTF San Felipe:

Desmienten clima hostil hacia directora ‘Conejitos Saltarines’ de Curimón

Ruth Carolina Acevedo Sánchez, secretaria, y
Loreto Núñez Olivares, presidenta Asociación de
Jardines Infantiles VTF San Felipe.

La Asociación de
Jardines Infantiles
Vía Transferencia de
Fondos (VTF) de San
Felipe, a través de su
directiva presidida
por Loreto Núñez
Olivares, entregó
una declaración pú-
blica referente a una
nota aparecida en
nuestro medio de co-
municación el día 07
de octubre, donde se
informa la interven-
ción al jardín infantil
‘Conejitos Saltari-
nes’ de Curimón por
parte de la DAEM,
donde se señala un
‘clima hostil’ hacia
la directora titular
por parte de funcio-
narias de dicho esta-

blecimiento que per-
tenecen a su gremio.

Esta situación fue
descartada de plano
por la directiva, seña-
lando que hay un su-
mario administrativo
en contra de la  direc-
tora titular del esta-
blecimiento.

Cabe señalar que
actualmente el jardín
infantil está siendo
dirigido en forma in-
terina por la educado-
ra Patricia Peña.

A continuación la
declaración de la Aso-
ciación de Jardines
Infantiles Vía Trans-
ferencia de Fondos
(VTF) de San Felipe:

«Nos acercamos
al diario con la inten-

ción de esclarecer la
información entrega-
da en la edición del 07
de octubre, la que
hace referencia a un
acoso por parte de las
funcionarias del Jar-
dín Infantil a la Direc-
ción de este dicho es-
tablecimiento ‘Cone-
jitos Saltarines’. Esta
información está lejos
de la realidad. La di-
rección de dicho esta-
blecimiento fue re-
movida a otro jardín
puesto que la directo-
ra se encuentra bajo
un sumario adminis-
trativo por maltrato
laboral. Detalles de
este sumario no pode-
mos entregar ya que
está dentro de una lí-

CD ‘Carramiñana’ cumple hoy 38 años de vida

Los jugadores y socios de Carramiñana ya tuvieron un espacio de cele-
bración adelantado de este aniversario.

nea investigativa de
carácter privado, y
una vez que se entre-
gue la resolución de
dicho sumario, toda
la información de esto
se hará pública. Bajo
la anterior adminis-
tración DAEM quisié-
ramos mencionar que
ya se habían realizado
dos intervenciones a
la directora del jardín
infantil bajo las mis-
mas prácticas negati-
vas realizadas que
hoy también se repi-
ten. La diferencia que
marca esta nueva in-
tervención, que el ar-
tículo que se articuló
con todas las entida-
des correspondientes;
Mutual de Seguridad

realizando un diag-
nóstico a cada funcio-
naria, entrevistas con
dirección DAEM jun-
to a las funcionarias
también involucra-
das, reunión con la
alcaldesa informando
lo que una vez más
sucede en el jardín in-
fantil Conejitos Salta-
rines. Dirección
DAEM gestiona su-
mario administrativo
destinando un direc-
tor fiscalizador, desa-
rrollando una línea
investigativa hacia di-
cha dirección. Nos
hubiese gustado en
realidad tener aquí a
nuestras compañeras
presentes, pero lo de-
cidimos como gremio
entregar esta declara-
ción a través de la
Asociación de Jardi-
nes Infantiles y no ex-
poner más a nuestras
compañeras. El deta-
lle que nosotras que-
remos enfatizar hoy
es esclarecer lo redac-
tado en la noticia an-
terior a que no existe
hostigamiento a la di-
rección en ningún
caso por parte de las
funcionarias. Lo que
tenemos activo en
este minuto es un su-
mario hacia la direc-
ción, eso es lo que no-
sotras queremos es-
clarecer», señala el
comunicado.

- ¿Algo más que
agregar de esto?

- Nosotros vamos
a estar pendientes y

«En esta ocasión
tan importante hay
un recuerdo emotivo
también para los so-
cios fallecidos en los
últimos años, se tra-
ta de Leopoldo Sali-
nas, Ángela Friz,
Guillermo Guajar-
do, Eliana Vega y al

Hoy 12 de octubre
el Club Deportivo
‘Carramiñana’ de
Los Andes está cum-
pliendo 38 años de
vida institucional,
luego que fuera fun-
dado el año 1984 por
Israel Murgas, Carlos
Carvallo, Moisés Vi-
llarroel, Enrique Cas-
tro y Rafael Rojas La-
rrondo.

José Iturrieta,
presidente de la insti-
tución que hoy juega
en la Liga Súper Sé-
nior 50, destacó el
aporte de las socias y
esposas de los jugado-
res que cada domingo
los acompañan. «Son
38 años de vida de-
portiva, por eso como

directiva agradece-
mos sinceramente a
cada uno de los juga-
dores activos y a to-
dos aquellos que en
alguna oportunidad
vistieron la tricota
verde que identifica a
nuestro club», mani-
festó el directivo.

estamos atentas a
todo lo que pueda
acontecer. No quere-
mos entrar en una
discusión con otros
personajes. Lo nues-
tro es estar pendien-
tes y que este sumario
se lleve en las mejores
condiciones, nada
más.

- ¿Cómo están
sus asociadas?

- Mmmm, ha sido
difícil el retorno de las
niñas al jardín, sabía-
mos que también no
iba a ser fácil, cuando
se articula un suma-
rio y más por maltra-
to laboral, la cosa no
iba a ser fácil y las ni-
ñas lo sabían, pero
para esto tenemos to-
dos los organismos
que debiésemos ha-
ber articulado. Aquí
no hubo compra de li-
cencias médicas, no
hubo nada por el es-
tilo. Aquí lo que se ar-
ticuló fue con Mutual
de Seguridad y es ella
la que entrega los
diagnósticos perti-
nentes, los que están
en manos del sumario
en este minuto.

- ¿Cuántas son
las funcionarias?

- Seis funciona-
rias.

Importante seña-
lar a nuestros lectores
que actualmente el
establecimiento pre-
escolar está siendo
dirigido en forma
Interina por la Edu-
cadora Patricia Peña.

presidente honora-
rio de la institución
don Jesús Diez, fa-
llecido en julio de
2021», agregó Itu-
rrieta, poniendo es-
pecial énfasis en el
aporte de la Ferre-
tería Carramiña-
na a la institución.

El directivo reite-
ró el saludo y envió
un abrazo a todos los
socios en este día,
agradeciendo su
aporte y compromi-
so para sacar adelan-
te al club, cultivando
permanentemente la
sociabilidad, respeto
deportivo y los valo-
res que los enaltecen
desde su fundación
hace 38 años.
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Tras entrada en vigencia de nueva ley que las prohíbe:

Personal de Carabineros cursó las primeras
infracciones por ‘carreras clandestinas’

Alrededor de 15 infracciones cursó Carabineros en el marco de las fisca-
lizaciones por la ley que prohíbe las carreras clandestinas. (Imagen refe-
rencial).

Capitán Rafael Ramírez, jefe de la SIAT de Ca-
rabineros.

• Efectivos policiales realizaron fis-
calizaciones en puntos estratégicos
de ocurrencia de estos mal llamados
‘eventos’.-

Personal de Cara-
bineros de San Felipe
realizó intensas fisca-
lizaciones tras la en-
trada en vigencia de la
ley que prohíbe las
carreras clandestinas
de autos en nuestro
país.

Tal como lo expli-
có el jefe de la SIAT de
Carabineros, capitán
Luis Tobar, la ley
prohíbe estos ‘even-
tos’ de todo tipo de
vehículos motoriza-

dos, tanto a quienes
participen como tam-
bién a quienes las or-
ganicen.

En este contexto
es que durante el pa-
sado fin de semana,
Carabineros de nues-
tra ciudad fiscalizó
lugares donde se han
registrado estos epi-
sodios. El capitán Ra-
fael Ramírez indicó
que, en el marco de
este trabajo, se cursa-
ron alrededor de 15

infracciones.
«Efectivamente,

comenzamos con las
fiscalizaciones alea-
torias en los sectores
conforme a la plani-
ficación de servicios
que nosotros tenemos
registrado de dónde
se están realizando, y
se cursaron diversas

infracciones al trán-
sito, aproximada-
mente entre 10 a 15
infracciones el pasa-
do viernes en la no-
che», detalló el capi-
tán.

Trabajo de Cara-
bineros que estuvo
focalizado en sectores
donde también se han
recibido una mayor
cantidad de denun-
cias respecto de este
tema. «En el sector de
Tocornal a la altura
del Homecenter Sodi-
mac, es ahí donde se
están realizando es-
tas carreras clandes-
tinas, y los otros lu-
gares que vayamos
estableciendo y vien-
do, analizando la es-
tadística policial»,
precisó Ramírez.

En este mismo
sentido, el capitán
Ramírez sostuvo que
no hubo personas de-

tenidas, sólo infrac-
ciones a ley de trán-
sito; «no hubo perso-
nas detenidas por-
que no fueron sor-
prendidas en sí en
carreras, sino que
solamente estaban
estacionados y se
procedió a la fiscali-
zación de los vehícu-
los y se cursaron in-
fracciones por no te-
ner documentación
al día, vidrios polari-
zados, y entre otras
situaciones que de-
tectó Carabineros».

Asimismo, desde
Carabineros asegura-
ron que continuarán
con estas fiscalizacio-
nes y realizando cam-
pañas educativas so-
bre las nuevas dispo-
siciones que establece

esta ley. «Vamos a
continuar con esta
modalidad de traba-
jo con el fin de evitar
los accidentes de
tránsito principal-
mente, y que los con-
ductores de vehículos
cumplan con las nor-
mativas de la ley de
tránsito vigente hoy
en día», manifestó el
capitán.

«Hacemos el lla-
mado a la ciudadanía
a que se interioricen
a las modificaciones
a la ley de tránsito y
la prohibición abso-
luta de estas careras
clandestinas y las
multas que son bas-
tante altas respecto a
este tema», cerró el
capitán Rafael Ramí-
rez.

Delincuente provocó daños en kiosco de ‘Hernán Milla’ en pleno centro

Delincuente intentó
robar en kiosco de
‘Hernán Milla’ pero
sólo provocó daños
en la puerta.

• Desconocido intentó robar espe-
cies durante la madrugada de
este martes.-

Un amargo des-
pertar tuvo el conoci-
do dueño del kiosco
ubicado en calle Prat,
a un costado de la
municipalidad de San
Felipe, en pleno cen-
tro de nuestra ciudad,
y es que, durante la
madrugada de ayer,
un desconocido delin-
cuente intentó des-
truir su lugar de tra-
bajo para robar diver-
sas especies. Afortu-
nadamente no logró
su cometido y sólo
provocó daños en la
puerta del kiosco.

El afectado, Her-
nán Milla, relató lo
sucedido y lamentó el
hecho que lo ha obli-

gado a reforzar la se-
guridad en su kiosco.
El hombre señaló que
el hecho le provocó
«puro daño, en rea-
lidad no alcanzaron
a robar nada, me de-
jaron el desparramo
de papeles, unos fie-
rros que tenía para
evitar el robo, los
dobló y me destruyó
la puerta. Afortuna-
damente no robó
nada, fue sólo
daño».

Milla indicó que el
intento de robo «fue
durante esta madru-

gada, como a las
5:00 de la mañana,
tiene que haber sido
alguien que vino a
dormir acá atrás del
kiosco, el tipo segura-
mente aprovechó que
no había nadie. Aho-
ra sólo queda refor-
zar la seguridad de la
puerta que me rom-
pió».
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Tras varias horas de trabajo, Bomberos logró controlar la emergencia.

POLICIAL

Fuego hizo temer tragedia de proporciones:

Incendio forestal estuvo a 5 metros de alcanzar viviendas en Panquehue
Poco antes de las

18:00 horas de ayer
martes se dio la aler-
ta por un incendio fo-
restal en el sector de
San Roque en la co-
muna de Panquehue.
De inmediato perso-
nal de Bomberos de la
misma comuna más
voluntarios de San
Felipe llegaron al lu-
gar de los hechos, es-
tableciendo que el
fuego lamentable-
mente se encontraba
descontrolado, y peor
aún, con un inminen-
te riesgo de propaga-
ción a viviendas.

Es por esto que se
solicitó apoyo a Bom-
beros de otras comu-
nas del valle del Acon-
cagua, quienes concu-
rrieron rápidamente

para combatir las lla-
mas. Voluntarios y
voluntarias práctica-
mente de las diez co-
munas de nuestra
zona llegaron al lugar
para trabajar en la
emergencia, la que
también contó con el
apoyo de la unidad
aérea de la Conaf.

El siniestro ade-
más obligó a cortar
por algunas horas el
tránsito en la Auto-
pista Los Andes, ruta
60 CH para permitir
el trabajo de Bombe-
ros, y además, lo pe-
ligroso que era para
los automovilistas el

poder controlar la
emergencia. «El vien-
to hace poco bajó su
intensidad, se está
trabajando con 11
cuerpos de bombe-
ros, una dotación
casi de 20 carros
bombas, camiones
aljibe de la municipa-
lidad de San Felipe,
Panquehue, los ca-
miones aljibes de los
cuerpos de bomberos
y hay aproximada-
mente 150 bomberos
trabajando en este
lugar», indicó Herre-
ra.

Emergencia que
por un momento pro-
vocó la incertidumbre
y el miedo entre los
habitantes cercanos
al lugar, ya que el fue-
go estuvo muy cerca
de alcanzar las vivien-
das del sector. En este
sentido, el coman-
dante Herrera detalló
que fue «muy com-
plejo este incendio
para el tiempo en
donde no tenemos
grandes calores, el
pasto todavía no está
seco como correspon-
de y por ende fue muy
complejo, pero a la
vez muy bien traba-
jado, afortunada-
mente las viviendas
no tuvieron proble-
mas, pero llegó a me-
nos de 5 metros el
fuego y se vivieron
momentos muy com-

plejos».
Arduo trabajo de

Bomberos que evitó
que el fuego alcanza-
ra estas casas, y pos-
teriormente permitió
que las personas pu-
dieran hacer ingreso a
sus viviendas. «A esta
hora la gente ya está
ingresando a las vi-
viendas, todavía se
trabaja en abasteci-
miento, en puntos ca-
lientes», precisó Juan
Carlos Herrera Lillo.

El mismo Coman-
dante de Bomberos
de San Felipe dijo
además que «me saco
el sombrero por los
Bomberos de Acon-
cagua, lo dieron todo,

arriesgaron mucho
por el hecho que el
fuego tomaba mucha
fuerza, un bosque que
se quemó y trabajó
personal aéreo de
Conaf».

Hasta el último
balance de Bomberos,
el comandante Juan
Carlos Herrera Lillo
aseguró que «la si-
tuación está contro-
lada, se está traba-
jando en puntos ca-
lientes y se está tra-
bajando para evitar
alguna propaga-
ción». Asimismo, aún
se trabajaba para de-
terminar la cantidad
de hectáreas afecta-
das por el fuego.

• Bomberos prácticamente de todo el
valle del Aconcagua trabajaron en la
emergencia que contó con el apoyo
de personal de Conaf.-

El fuego estuvo muy cerca de llegar incluso a la
autopista Los Andes.

Una inmensa columna de humo emanó de este incendio.

Grandes lenguas de fuego generó incendio en
sector San Roque en la comuna de Panquehue.

tránsito por ese sector
debido a la poca visi-
bilidad que existía de-
bido a la gran canti-
dad de humo que
emanaba de este in-
cendio.

Tras prácticamen-
te tres horas intensas
de trabajo, el fuego
logró ser controlado y
evitar que alcanzara a
las viviendas cercanas
al lugar de los hechos.
Hasta el cierre de esta
edición, el coman-
dante del Cuerpo de
Bomberos de San Fe-
lipe, Juan Carlos
Herrera Lillo, seña-
ló que «la verdad es
que se sigue traba-
jando, hace un ins-
tante dimos el tránsi-
to por la autopista ya
que este incendio fo-
restal llegó desde la
carretera al camino
viejo acá en San Ro-
que; se vivieron mo-
mentos muy comple-
jos, se le pidió a la
gente si podían sacar
sus enseres de las vi-
viendas por el hecho
que el fuego venía
avanzando muy rá-
pido».

Afortunadamente
las condiciones del
intenso viento cesa-
ron, lo que ayudó a
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El Uní Uní agota la paciencia de su hinchada al caer 4 a 0 ante Santa Cruz

Enzo Ormeño trata de cortar un ataque de Santa Cruz. (Foto: Prensa Deportes Santa Cruz)

El accionar
de Álvaro
Césped
fue
intrascen-
dente en el
juego del
lunes
pasado.
(Foto:
Prensa
Deportes
Santa
Cruz)

El
extremo

Bairo
Riveros
intenta

sin éxito
un

avance
ofensivo.

(Foto:
Prensa
Depor-

tes
Santa
Cruz)

La desastrosa derrota
por goleada sufrida la no-
che del lunes ante Depor-
tes Santa Cruz, sólo vino a
confirmar la profunda cri-
sis deportiva por la que
está atravesando Unión
San Felipe. El lapidario 4
a 0 propinado por el dis-
creto conjunto de la Sexta
Región, demostró que el
Uní Uní está caminando
sin rumbo en la recta final
del torneo de la Primera
División B del fútbol pro-
fesional chileno.

En el estadio Joaquín
Muñoz García quedó muy
claro que el actual momen-
to deportivo es altamente
preocupante, al observar-
se un cuerpo técnico sin
capacidad de respuesta
para poder levantar y sa-
car al equipo del pozo. Las
cinco derrotas en línea (de
seis dirigidos) bajo la ba-
tuta de Nicolás Suárez y
Pablo Álvarez, son una
evidencia negativa que no
puede dejarse pasar por
alto.

Otro punto que no pue-
de soslayarse es la poca
actitud y compromiso que
muestran los jugadores en
el campo de juego. Ante

Santa Cruz volvieron a ver-
se lentos, desganados, en-
tregando a ratos la dura e
igualmente preocupante
sensación que juegan solo
por un compromiso con-
tractual, pero sin nada de
amor a la camiseta o ver-
güenza deportiva.

Santa Cruz requirió
media hora para destrabar
la débil propuesta sanfeli-
peña. A los 31’ Pablo Bri-
to abrió la cuenta median-
te un zapatazo que al des-
viarse en un jugador albi-
rrojo, dejó sin opción al ar-
quero Pablo Heredia. La
primera diana sureña des-
nudó todas las falencias en
la marca que tienen los de
Suárez.

Unión San Felipe ya no
tiene una estructura o
idea de juego determina-
da por lo que se fue en
busca del empate median-
te arremetidas desordena-
das o patriadas de sus ju-
gadores más habilidosos
como Bairo Riveros o
Gonzalo Reyes, quienes
continuamente debían
meterse en la zona de vo-
lantes para poder hacer
contacto con el balón, ya
que los jugadores encar-

gados de generar el juego
(Roige, González, Cés-
ped) solo deambulaban
en la zona sin producir ab-

solutamente nada, tanto
en la marca como en la
salida. Arriba Jean Paul
Pineda, hacía de núme-
ro al estar completamen-
te desasistido.

Era evidente que, si los
locales optaban por ade-
lantar las líneas y meter
una presión alta, meterían
en serios problemas a los
sanfelipeños; así las co-
sas, las continuas pasadas
por las bandas de Cristó-
bal Vergara ,  Brian
Taiva o el preciso y pun-
zante juego interno del ex-
perimentado Pedro Mu-
ñoz, más temprano que
tarde terminarían pasan-
do la cuenta a los foraste-
ros que en el 57’ sufrirían
un nuevo golpe con el tan-
to de Taiva.

Lo que sucedió después
estuvo simplemente de

más. Sin embargo, cuando
las cosas están torcidas,
todo puede ser peor, y así
pasó. Fue Pedro Muñoz el
encargado de provocar la
goleada al marcar de penal
(los 2 clarísimos) en los 72’
y 85’.

Con esta caída el Uní
Uní sigue estancado en los
46 puntos, y por más in-
creíble que parezca se sos-
tiene en el tercer lugar de
la tabla gracias a que ha
tenido la suerte que los
equipos que vienen de
atrás muestran una irregu-
laridad que impresiona,
pero en el fútbol como
todo en la vida, la suerte se
acaba y cuando eso suce-
da, quizás será muy tarde
para recomponer las cosas
y torcerle la mano a un
destino que ya parece es-
crito.
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AMOR: Manipular las cosas para obtener
algún provecho no habla bien de usted, ade-
más pueden pillarle y ahí las cosas se pue-
den complicar más. SALUD: Puede sufrir
lesiones, cuidado con actuar de modo irres-
ponsable. DINERO: Ahorre todo lo extra que
reciba. COLOR: Café. NÚMERO: 3.

AMOR: Su corazón está preparado para
amar y ahora será tarea suya darle la opor-
tunidad al amor. SALUD: No se exponga a
las corrientes de aire, tenga cuidado. DINE-
RO: No descarte del todo ese proyecto has-
ta que lo analice bien detenidamente. CO-
LOR: Morado. NÚMERO: 4.

AMOR: Respete los sentimientos de cualquier
persona. No olvide que las cosas se revierten
en algún momento. SALUD: La presión del tra-
bajo puede hacerle bastante daño, tenga mu-
cho cuidado. DINERO: No involucre las finan-
zas de su hogar en un negocio sin futuro. CO-
LOR: Gris. NÚMERO: 8.

AMOR: Nunca pierda la esperanza en en-
contrar la felicidad, esta puede cruzarse con
usted en cualquier momento. SALUD: Si
algo no anda bien es preferible que lo con-
trole ahora. DINERO: No se gaste todo,
considere que ya están quedando pocos
meses del año.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Los sentimientos se deben demos-
trar siempre y más cuando quien está a su
lado le hace tan feliz. SALUD: Estamos en
primavera por tanto es importante que tome
medidas ante las alergias. DINERO: Si le
ofrecen una oportunidad no la deje pasar.
COLOR: Violeta. NÚMERO: 6.

AMOR: No decaiga ya que las cosas se irán
despejando para usted. Solo necesita ser
un poco más paciente. SALUD: Aléjese de
la negatividad de algunas personas. DINE-
RO: Las cosas pueden ser solucionadas,
pero para esto no recurra a lo informal.
COLOR: Rosado. NÚMERO: 9.

AMOR: Esconder su corazón solo termina por
alejarle de las buenas personas que solo desean
verle feliz. Eso no le hace bien a usted. SALUD:
No deje de tratar esos problemas de salud. DI-
NERO: Destine algo de sus recursos para au-
mentar su nivel de competencias laborales.
COLOR: Verde. NÚMERO: 16.

AMOR: Analice si vale la pena sufrir por esa
persona, tal vez se dé cuenta que no es así.
SALUD: Más cuidado con esas crisis de
ansiedad. DINERO: Los gastos personales
no deben aumentar debido a que esto pue-
de desajustar su presupuesto. COLOR:
Rojo. NÚMERO: 22.

AMOR: Poniendo las cosas sobre la mesa lo-
grará mucho más que si lo hace discutiendo.
SALUD: Tómese un momento del día para ba-
jar un poco el ritmo y así no deteriorar su salud.
DINERO: No rendirse es la premisa, siga ade-
lante y luche por un trabajo mejor. COLOR: Blan-
co. NÚMERO: 10.

AMOR: Hable las cosas y no se las calle o
todo puede terminar más mal de lo que us-
ted piensa. SALUD: Cuidado con los cóli-
cos renales. DINERO: No use ese dinero
que logrado guardar para imprevistos, des-
pués puede necesitarlo con urgencia. CO-
LOR: Amarillo. NÚMERO: 20.

AMOR: Es muy bueno dar espacio a la pareja
para que también pueda pensar con tranquili-
dad cuando pasa por malos momentos. SALUD:
Los problemas a los nervios pueden aparecer si
no se preocupa más, cuidado. DINERO: No lo
debe gastar todo de inmediato. COLOR: Naran-
jo. NÚMERO: 21.

AMOR: Par encontrar el amor lo debe salir
a buscar y no quedarse esperando que este
llegue de un de repente a su vida. SALUD:
Tenga calma ya que su salud irá mejoran-
do. DINERO: Gastar más de la cuenta ter-
minará por mermar sus ahorros. COLOR:
Celeste. NÚMERO: 13.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902
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Más de dos décadas reuniéndose lleva club adulto mayor Santa Rosa
Desde el año 1999

existe oficialmente la
organización comuni-
taria  ‘Club de Adulto
Mayor Santa Rosa’,
perteneciente a la po-
blación que lleva su
mismo nombre en la
unidad vecinal N° 5,
sector norponiente de
la ciudad, con mucho
más de medio siglo de
identidad en la ciudad
de San Felipe.

Se reúnen todos
los días jueves por la
tarde para revisar su
agenda de trabajo,

poniendo énfasis en
la labor cotidiana ha-
cia  las personas que
ya están en el sector
pasivo después de ha-
ber trabajado toda
una vida en diferentes
centros laborales del
propio barrio popular
tradicional de San Fe-
lipe.

Este club lo com-
ponen vecinas y veci-
nos de las conserveras
cercanas de la época,
galpones de faenas
para fruta de exporta-
ción, Molino El Puen-
te.

Destacar que los
más antiguos fueron
parte de la fábrica de
cáñamo Duncan Fox
y la Curtiembre La-
fón, las barracas en
Maipú y Libretch en
Alameda Las Delicias
(hoy Bernardo
O’Higgins), donde
está emplazada la ac-
tual Cámara de Co-
mercio; otros fueron

parte de los grupos
matarifes del Matade-
ro Municipal, en don-
de está emplazada la
Segunda Compañía
de Bomberos de San
Felipe.

Verónica Ho-
norato Vega, actual
presidenta, reconoce
que en la institución
«existen hijos y nietos
de estos vecinos ini-
ciadores de esta po-
blación que hoy cobi-
ja a este club que tie-
ne cada año desafíos
importantes para ha-
cer de sus días un de-
venir más digno y lle-
vadero. Tenemos im-
portantes tareas que
cumplir, porque
atendemos a nues-
tros vecinos asocia-
dos mediante trata-
mientos en kinesiolo-
gía, terapia cardio-
vascular, entre otras
atenciones», dice.

Agrega que el ac-
tual directorio lo en-

cabeza junto a María
Cristina Weber
Castro como secre-
taria y Delia Rivero
Pérez  tesorera, quie-
nes junto a todos sus
asociados levantan
postulaciones a pro-
gramas y proyectos
«mediante la subven-
ción municipal, o
programas recreati-
vos a través del Ser-
vicio Nacional del

Adulto Mayor», dice.
Consultada sobre

actividades que desa-
rrollan, Verónica Ho-
norato manifestó que
dedican el tiempo a la
recreación, talleres de
manualidades y tam-
bién a la cultura,
«donde tenemos una
cargada agenda de
acciones y activida-
des destinadas a for-
talecer el cariño, la

amistad y el respeto,
donde reconocemos a
todas y todos nues-
tros asociados que
por vida desde la fun-
dación de nuestro
club han sido el pilar
para lo que queremos
tener dentro de poco,
que es un espacio
para desarrollar de
mejor manera nues-
tras tareas cotidia-
nas», concluye.

Verónica Honorato
Vega dirige cada re-
unión como presidenta.

Las integrantes del Club preparándose para una de las tantas reuniones.


